

Zeitschrift: Actes de la Société jurassienne d'émulation
Herausgeber: Société jurassienne d'émulation
Band: 26 (1921)

Artikel: Rapport sur l'activité des sections : pendant l'exercice 1921-1922
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-685248>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

RAPPORT

SUR

L'ACTIVITÉ DES SECTIONS

pendant l'exercice 1921-1922

SECTION DE PORRENTRUY

L'activité de notre Section laisse toujours à désirer et malgré les efforts du Comité, nous n'avons pu avoir que deux séances pendant la saison d'hiver: En été, nous ne convoquons pas nos membres.

Le 11 février, M. S. Bourquin, pasteur, nous a parlé, avec son talent habituel, des *Origines millénaires de la Société des Nations*.

Le 23 février, c'était le tour de M. A. Zeller, Directeur du Cours complémentaire à Belfort, un de nos plus dévoués membres correspondants honoraires qui a donné une conférence intitulée: *Verdun dans l'histoire*. Le collègue de M. Zeller, M. Guignot, professeur au Lycée de Belfort nous a entretenus sur un sujet captivant: *La France avant Verdun*. Au cours de la séance un film cinématographique a été projeté: *La Revanche des Français à Verdun* et une collecte a été faite en faveur de l'Ossuaire de Douaumont.

Le secrétaire:
Gust. AMWEG.

SECTION DE DELÉMONT

La saison d'hiver a vu notre activité reprendre une marche normale.

M. Gobat, inspecteur, nous a présenté une étude très captivante sur *l'Origine des noms de famille dans le Jura*.

Le sujet la *Bête noire sous les princes-évêques de Bâle* a donné à notre président, M. l'abbé Daucourt, l'occasion d'exposer d'une façon complète le régime de la chasse, et ses nombreux abus durant la période épiscopale.

M. Mertenat, professeur, a fourni une contribution à la toponomastique de notre pays en traitant de *l'Origine des noms des localités et des lieux-dits de la Vallée de Delémont*.

La privation momentanée de notre local, à l'hôtel de ville, a obligé d'autres personnes à renvoyer leurs conférences à la prochaine saison.

Le nombreux auditoire qui a suivi chacune de nos conférences permet de faire la réjouissante constatation que les récréations d'ordre intellectuel sont goûtées de plus en plus par notre population.

Nous n'avons pas encore pu installer définitivement notre Bibliothèque dans le local qui lui est réservé au musée jurassien. Grâce à la générosité du comité central de l'Emulation, qui nous a fait cadeau de la précieuse collection des *Actes*, nous avons un fonds que nous nous ferons un devoir d'augmenter et d'enrichir au mieux.

Mentionnons, pour finir, la charmante réception que nous a ménagée, le 7 mai dernier, la Société d'histoire et d'archéologie de Bâle, à titre de revanche de l'accueil que nous lui fîmes l'année précédente, à Delémont. Sous la docte direction de ses sociétaires les plus éminents, nous avons goûté le charme puissant des richesses archéologiques et historiques de la noble cité du Rhin.

Delémont, 28 septembre 1921.

Le secrétaire :

J. MERTENAT.

Le président :

A. DAUCOURT.

SECTION PRÉVOTOISE

L'année 1920 a apporté à notre section prévotoise l'honneur de recevoir à Moutier les membres de la Société Jurassienne d'Emulation, ainsi que les invités, pour la 57^{me} assemblée générale.

Moutier et la section garderont le souvenir de cette belle réunion.

Les travaux au cours de l'hiver, ont été peu nombreux. Deux conférences ont été données, une par M. Jabas instituteur à Court, et une par M. Bourquin pasteur à Porrentruy, anciennement à Court. D'autres nous sont promises et se donneront dès la réouverture de nos travaux d'hiver.

SECTION DE L'ERGUEL

Notre section n'a pas chômé l'hiver dernier. Dès le 15 novembre, elle se mettait à l'œuvre avec entrain, l'assemblée générale de ce soir-là, comptant plus de 60 membres et invités procéda à la nomination de son Comité et accepta les comptes. Tout l'hiver, les séances se succédèrent de 3 semaines en 3 semaines et les auditeurs ne se lassèrent point, puisque certaines séances en comptèrent jusqu'à 80.

Des travaux variés autant qu'intéressants furent livrés et passés au crible des discussions libres. Citons-les dans leur ordre chronologique:

„Le Midi depuis la guerre“ par M. le past. Huguenin.

„Du patriotisme chez l'enfant“ de M. F. Dürig, prof.

„Notre contrée avant l'histoire“ de M. le Dr Joliat.

„Dans le monde des fleurs“ de M. G. Tuetez, prof.

„La révolution à Berlin“ de M. le past. Nicole.

„Pierre Hamp et les chercheurs d'or“ -M. Bourquin, rédacteur.

En outre une conférence publique et gratuite fut organisée. Elle fut pour l'Emulation un succès considérable grâce à la haute valeur du Conférencier M. le Dr Raoul Nicolas, privat-docent à Berne. Le sujet en était: „Le Titien“.

Une innovation à signaler dans les habitudes de notre Section: Une séance eut lieu à Courtelary. Elle réunit pas mal de monde, ce qui encouragera le Comité à récidiver.

Comme le veut une louable tradition, la séance de clôture se tint à Mont-Soleil, au Mazot toujours hospitalier du C. A. S.

Elle fut, toujours comme de coutume, très gaie et pleine d'imprévu.

En résumé, excellente saison pour la Section et qui fait bien augurer de l'avenir.

SECTION DE NEUVEVILLE

20 octobre 1920: M. Waldvogel, professeur à l'Ecole de Commerce, communique un travail intéressant et scientifique sur: Relations commerciales anglo-suisses pendant le Blocus continental.

1er novembre 1920: Causerie sur la „Côte d'Ivoire“ par M. Frey. Ce jeune Neuvevillois, de retour d'Afrique, nous dépeint les mœurs des indigènes et les conditions de vie du négociant européen.

15 décembre 1920: M. A. Bech, ancien secrétaire français du Service des Eaux à Berne, nous expose avec compétence ce sujet d'actualité: Utilisation des forces hydrauliques et navigation fluviale en Suisse.

Comme d'habitude, la Section d'Emulation, soutenue financièrement par la Bourgeoisie et la Municipalité, a offert au public une série de conférences gratuites.

Au nom du Comité:

Le secrétaire,

M. MŒCKLI.

Le président,

A. GROSJEAN.

SECTION DE BERNE

Activité de la section pendant l'exercice 1920/1921. Depuis le 29 mai 1920, date à laquelle M. Daxelhofer, architecte, nous a fait sa causerie sur les curiosités architecturales du Vieux Berne, notre section ne s'est plus réunie en 1920 que pour fêter St. Martin le 15 novembre par un joyeux souper qui a été précédé d'une conférence de M. le Dr Alfred Ribeaud, député, à Porrentruy sur le *Moulin féodal*. Le 5 février 1921, les membres de la section ont été invités à faire une visite du musée des beaux-arts de Berne, sous la direction de M. de Mandach, conservateur de ce musée. Dans le courant de l'été, le Comité s'est occupé de l'organisation de l'assemblée

générale de la Société d'Emulation qui a eu lieu à Mühlberg, Wohlen le 8 octobre 1921. Peu de temps après, notre section reprenait son activité. Le 22 octobre 1921, en effet, M. le Dr A. Schenk nous donnait lecture d'un travail intitulé: *Une querelle de clocher sous le dernier Prince-Evêque*, et à cette même séance la section a reconstitué son Comité et l'a composé des personnes indiquées en tête de la liste des membres figurant dans ce volume.

Berne, septembre 1922.

Le Vice-secrétaire,

A. PERRET.

SECTION DE BALE

Au cours de l'hiver 1920-21, l'activité de notre section ne s'est pas ralentie et le résumé ci-après en est la meilleure preuve:

Septembre 16. Séance du Comité.

Octobre 5. Assemblée de section.

" 9. Participation à l'Assemblée générale des sections à Moutier.

" 26. Séance du Comité.

" 30. Soirée choucroute.

Novembre 20. Séance du Comité.

Décembre 4. Réunion générale. Causerie de notre président. Sujet: "Souvenirs d'Espagne."

" 19. Fête de Noël. L'après-midi pour les enfants, le soir pour les sociétaires et leurs familles.

Les réunions et conférences prévues pour les 3 premiers mois de l'année n'ont pu avoir lieu à la suite de l'interdiction dictée par les autorités à cause de l'épidémie de grippe. Pour ce même motif, notre fête annuelle qui devait avoir lieu au Safran le 28 février a dû être remise à une date ultérieure.

La Chorale qui compte une vingtaine de membres et se place au premier rang dans toutes nos manifestations n'a pas chômé non plus pendant l'exercice écoulé. Les répétitions du jeudi ont été assez bien fréquentées et sous l'habile direction de notre dévoué vice-président M. Junod, elle a fait des progrès réjouissants.

Comme précédemment, le Comité s'est efforcé d'organiser des conférences et réunions instructives ou récréatives afin de satisfaire chacun. Mais malgré cela, nous constatons avec regret qu'un bon nombre de membres

qui seraient à même de nous aider efficacement en se joignant simplement à nous, se désintéressent totalement de la société et n'assistent à aucune réunion de la section. Cette passivité regrettable ne nous empêche cependant pas de continuer dans le même esprit, car la vaillante phalange de nos sociétaires dévoués qui apprécie notre travail et se rend compte de nos bonnes intentions est toujours prête à soutenir nos efforts; cette compensation est pour nous d'autant plus précieuse. Espérons que ce bel exemple aura pour effet de réveiller un jour chez ces indifférents les sentiments qui doivent rapprocher et unir tous les membres d'une société comme la nôtre.

Bâle, le 8 janvier 1921.

Pour la section de Bâle:

P. MARCHAND.

La Section des Franches-Montagnes
n'a pas envoyé de rapport.

